

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Franqueo concertado

Administración y Redacción Calle de Sagasta, 44

Toda correspondencia al apartado 173

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la población un mes... Plaz. 2

Fuera de la población trimestre... 7.50

Ejemplar atrasado, 20 céntimos

Anuncios y noticias según tarifa

Precio del ejemplar, 10 céntos

Año XVI

Alicante: Martes 12 Junio de 1928

Núm. 4.988

Firmas de EL LUCHADOR

LA ACTUAL ESTUDIANTINA

UN CATEDRÁTICO

Por ROMÁN CALDERÓN

Fin de curso. El catedrático—Aparte esto, la uniformidad de los aspecto juvenil, mirada viva, aguda, que escrutan mientras brotan de los labios las frases cordiales de una despedida—difunde por el aula sus palabras de consejo, de norma, de orientación... Esta juventud del catedrático corre parejas con la juventud bulliciosa, optimista, de los discípulos. En el maestro ha coincidido, esta vez, la juventud material con la lozanía del espíritu.

Cuando Luis de Zalueta escribió las páginas admirables de «La edad heroica», se iniciaba ya la evolución del estudiante español. Entre el estudiante de ayer que dió vida a un género de la picaresca, o el más moderno picaresco escolar a lo Pérez Lugín, y este estudiante que hoy frecuenta los claustros universitarios, hay un abismo, un abismo más profundo que la distancia que proyecta el tiempo; un abismo de ideas. Hoy, el estudiante, piensa, labora. Sabe recabar sus puestos en la vida pública. No conoce la algarada callejera, sino la actitud firme. Sabe levantar su voz cuando los demás callan servilmente. Y, poco a poco, la persistencia va logrando una indiscutible resonancia colectiva. Antes, cualquier algarada, cualquier motín, cualquier protesta era comentada despectivamente por el mediocre nivel cultural del público: «Cosas de estudiantes... O bien: «Lo que en resumen quieren son vacaciones». Y aquí donde no se concibe al estudiante más que bailando en la Bombilla o aplaudiendo, por las noches, en el café cantante, a la artista de sus preferencias; aquí, donde, limitando nuestras aspiraciones a la solución económica de «meter en la cabeza», no concebimos que se estudie con desinteresada devoción, al estudiante era negada toda estimación social.

Conviene, por eso, apuntar halagüeñosamente el cambio. Todo indica que el desolador panorama espiritual de antaño ha sido mudado. Los estudiantes de las diversas Facultades, fundan sus Asociaciones, sus Academias, organizan conferencias. El afán de estudiar ya no se localiza entre las cuatro paredes de un aula. Se proyecta hacia fuera. El estudiante busca en la calle un complemento y un campo de lucha. La universidad misma comienza a mirar a la ciudad, sintiendo la sugestión de la acción, y la ciudad toda ha sentido curiosidad por conocer íntimamente a la Universidad y al estudiante. Los periódicos se ofrecen como un fiel registro de estas resonancias, abriendo sus columnas a las campañas de la nueva generación estudiantil...

Se ha motejado al estudiante de llegar a la Universidad cerril, inculto, sin la preparación necesaria. Acaso, el reproche, sea, en parte, muy justo. Pero no es la falta exclusiva del estudiante español. La realidad pudiera suministrar ejemplos consoladores de otras universidades extranjeras.

De otro lado la solidaridad se acusa ya efectiva en el universitario español. La antigua laxitud de relaciones entre catedráticos y alumnos, la falta de espíritu corporativo, las va supliendo el estudiante mismo, de un modo admirable, a través de las agrupaciones. Sus adquisiciones culturales son la mayor garantía de solidaridad. Estos estudiantes de Derecho que escuchan una conferencia de Medicina, esos estudiantes de Odontología que se deleitan ante un tema de arte, lograrán una visión amplia e íntegra de las cosas, poseerán un espíritu susceptible de recoger idénticas vibraciones, lejos de todo ese exclusivismo profesional que constituye de hecho una deformación.

He aquí la realidad de la actual estudiantina española. Realidad optimista, no desoladora. La hemos glosado brevemente para definir la silueta espiritual de un catedrático, de un joven catedrático que por abarcar los dos polos —espíritu, acción—es el símbolo del actual momento universitario de España. Un catedrático que a los veintitrés años supo pasear triunfalmente el nombre de nuestro país por los países nuevos de Hispano-América. Uno de los herederos de Giner a quien proclama «señor de la cátedra española». Ese catedrático es el más firme impulsor de esta metamorfosis del estudiante hispano y se llama Luis Jiménez de Asúa.

Ramón CALDERÓN

(Prohibida la reproducción)

De Novela

Los juegos prohibidos

El activo teniente de la Guardia Civil don Víctor Carrasco, tenía noticias de que en el bar «El Avión», de la calle de San Roque, se venía jugando a los prohibidos, y a la una de la mañana del día de hoy, ha puesto en práctica su plan que ha teido un feliz resultado. Difícil era sorprender la partida ya que a la puerta de dicho bar se situa un individuo encargado de vigilar la llegada de la Guardia Civil para pasar el correspondiente aviso, pero, merced a las acertadas disposiciones dadas por el señor Carrasco, la pareja de la Guardia Civil no dió tiempo para nada al citado vigilante, y entró repentinamente en el local y sorprendió la partida.

Fueron detenidos y puestos a disposición del señor Juez de instrucción, el dueño del «Avión», Vicente Sabater Vicedo, Isidro Crespo Belda, Manuel Fuentes Antón, Guillermo Sepulcre Beltrá, Rafael Miralles Grau, Vicente Plaza Albert y Antonio Abad Navarro.

CORRESPONSAL

Novela 11-5-928.

El aceite SPIDOLEINE no cambia bajo el calor.

Para EL LUCHADOR

Panorama internacional

III

Por RAFAEL MILLÁ

Los sucesos de China

El lector nos va a perdonar otra vez si en el examen de los sucesos que en la lejana y misteriosa China se está desarrollando, somos un poco latos. Pero sobre ellos no nos es posible un examen somero y rápido como el empleado en los dos asuntos que acabamos de analizar en nuestros pasados trabajos. Lo que se ha dado en llamar «caos chino», merece un examen detenido para contribuir a que deje de serlo para nuestros lectores. Vamos, pues, a intentarlo.

Lo primero que hemos de señalar como antecedente necesario, es la situación del pueblo chino. Para ello dejaremos la palabra al delegado de Indochina, colonia francesa, en el Congreso de los países coloniales, celebrado en Bruselas en Febrero de 1927. «La riqueza de nuestro país se encuentra en manos de una ínfima minoría de capitalistas; toda la vida económica de millones de hombres, depende de ellos; realizan beneficios fabulosos; los dividendos de las empresas capitalistas han sido de 40 por 100, en 1914; de 125 por 100, en 1920; de 200 por 100, en 1925. Los salarios obreros son de dos francos y de dos francos cincuenta céntimos diarios». En el mismo Congreso añade el delegado de Corea, colonia japonesa: «Todo el comercio está en poder de los capitalistas japoneses; solamente en las minas de carbón, han obtenido el año pasado un beneficio de cincuenta millones de marcos; por otra parte, una familia indígena de cinco miembros gana aproximadamente doscientos marcos anuales. Nuestros hijos tienen que frecuentar las escuelas japonesas; ningún periódico, ningún libro se imprime en nuestro idioma. Y somos, sin embargo, un pueblo diferente del japonés, con una cultura también diferente. O el Japón se retira de nuestro país, o perecemos todos».

Por último, veamos cómo se expresa en el supradicho Congreso el delegado de China: «El imperialismo emplea a China como una colonia. Desde 1896, la oligarquía financiera extranjera que controla China ha concedido empréstitos de un total de 110 millones de libras esterlinas y 40 millones han sido empleados en la construcción de ferrocarriles; los cuatro grandes Bancos de China, trabajan con un capital de ocho millones de libras esterlinas; en poder de esta oligarquía se encuentran 4 500 kilómetros de línea férrea, o sea el 35 por 100 de la red ferroviaria de China; las mi-

nas de carbón de Chili y Honan, que suponen el 20 por 100 de la producción total del país, la navegación costera y fluvial se encuentran en manos de capitalistas extranjeros». El cuadro, pues, no puede ser más completo. La dominación, el sometimiento económico no puede ser mayor. Y pueblo sometido económicamente a otro es un pueblo de esclavos. Los chinos, en consecuencia, viven esclavizados y su ambición consiste en querer sacudir la dominación económica extranjera para comenzar a organizarse su libertad. Cuanto se ha dicho acerca de un pretendido movimiento bolchevista apoyado por el consabido «oro de Moscú», es pura fantasía. El movimiento nacionalista chino, que es quien sostiene la revolución, está dotado exclusivamente de un pensamiento de liberación nacional, que no tiene nada que ver con la emancipación de las clases que es lo que propugna el comunismo ruso. La justificación ideológica del movimiento nacionalista chino, aparte el sometimiento económico, radica en el modo en que esta hegemonía ha sido lograda y cómo es mantenida. A través de la historia de China se ve cómo éste país ha sido provocado a guerras infames por parte de las potencias que mayores intereses tienen en China: Inglaterra, el Japón. El contrabando de opio; la muerte de unos misioneros, etc.; tal ha sido el motivo aparente para lograr al término de la guerra un tratado que otorgase derechos excepcionales: tal, la extraterritorialidad.

¿Qué es la extraterritorialidad? Puede definirse como el derecho de un país a instalarse en otro sin someterse a las leyes comunes. Esto es, Inglaterra, por ejemplo, ocupa una zona de terreno en la que funda una concesión: Ferro carriles, fábricas, súbditos ingleses, etc., no están sometidos a las leyes chinas, sino a las de Inglaterra. Los chinos no mandan en su casa. Sólo son buenos para dejar se explotar. El menosprecio llega a este extremo. El Concejo Municipal de la concesión inglesa en Shanghai fijó este anuncio en los sitios de recreo: «Prohibida la entrada a los perros y a los chinos». Tal es el carácter de la extraterritorialidad y el criterio cómo se practica este derecho infame. Creemos que el lector se irá dando cuenta de la insurrección china. Seguiremos aportando noticias.

Rafael MILLÁ

Orfeón Alicante

Su próxima actuación

Además del concierto de la «alborada», en el que actuará el «Orfeón Alicante», interpretando obras de su repertorio, no cantadas aun en público, tomará parte, probablemente también, dentro de este mismo mes de Junio, en un concierto en preparación ya, con otras entidades artísticas, y con motivo

de ciertos festejos que se organizan.

Como en una y otra actuación cantará obras no interpretadas aun y cuyos ensayos ya han comenzado, la Directiva mega a aquellos orfeonistas, corto en número, que por cualquier circunstancia no hayan recibido aviso o no acudan a ensayar, asistan a los ensayos que las diez y media de la noche, se celebran diariamente.

La Directiva.

Firmas de EL LUCHADOR

LA OLIMPIADA DE AMSTERDAM

España en el torneo olímpico

Por ALFONSO R. KUNTZ

(De nuestro servicio directo)

Antes del resumen final vamos a juzgar desapasionadamente sin prejuicio alguno, el papel que en la novena Olimpiada ha desempeñado el equipo español. Para ello prescindamos de toda impresión de momento y aislándonos de los acontecimientos desfavorables que acabamos de presenciar procuraremos no dejarnos influir por la momentánea y desoladora sensación de la derrota.

Ante todo rindamos justicia a nuestro enemigo que ello aumentará inevitablemente el propio valor. Hemos sido vencidos por Italia—ya lo dijimos—mercedamente. Los italianos poseen un equipo bueno, excelente y es justo reconocerlo así. No hemos sido vencidos por la suerte, ni por el árbitro, ni por la casualidad. Lo fuimos por un team que es superior al nuestro, por lo menos al que aquí ha figurado como representante de España.

Se ha juzgado a Italia con algo de menosprecio sin conceder importancia a sus victorias anteriores. Había una igualdad absoluta de resultados y aún de tantos, en los partidos disputados entre las dos naciones. Pero en la actualidad ese nivel nos es desfavorable. Recordemos que nuestros triunfos frente a los italianos son de ayer, de tiempos pasados. El último es aquel partido de Valencia en que ganamos por lo que ha sido siempre nuestro baluarte: defensas y portero. A partir de entonces no hay más que derrotas y un solo empate: el de Gijón.

Ello quiere decir una cosa. Que antes pudimos ser superiores, que hubo un instante en que España jugaba más al fútbol que Italia o por lo menos que el fútbol español era más eficaz que el italiano. Ocurrió eso en nuestra edad heroica, aquella inmediata a los juegos olímpicos de Amberes en que contábamos con un equipo fuerte, de cualidades raciales, de empuje y acometividad. Después mientras depurábamos la técnica del juego haciéndole más preciosista, con lo que hicimos imposibles los asombros de la improvisación a base de velocidad e individualismos, nuestros rivales fueron dominando los secretos del popular deporte británico. Ellos edificaron sobre una base más sólida, pues no en balde estaban aleccionados por el infortunio. El fútbol italiano creció en tre derrotas haciéndose más fuerte cada vez a medida que iba recogiendo enseñanzas y precaviendo errores.

Hoy... Hoy tiene Italia un equipo superior al español. No este amateur ni aquel profesional, sino superior al conjunto. Lo están demostrando los resultados con la elocuencia absoluta de los hechos. Lo mismo triunfan sobre nuestro equipo nacional—pues triunfo fué el empate de Gijón—como venían rotundamente al once amateur que en el Stadium Olímpico ha tenido dos actuaciones tan desconcertantes. Nosotros no éramos

los mismos. Los italianos, sí. Pero el juicio que nos merece la victoria italiana se acrece por ello. Que no están lejos los dos partidos de Santander, en los que el equipo más amateur de España tuvo a raya y pudo vencer al equipo más profesional. De donde se infiere la igualdad de ambas clases de jugadores.

Desde un principio comprendimos que no podíamos ir a ninguna parte. Frente a Méjico bien es verdad que se logró una victoria copiosa, pero cierto también que no nos produjo buena impresión la labor de nuestros equipiers. Se hizo un juego frío, demasiado técnico, con falta de entusiasmo y coraje. Hubo quien creyó en que se reservaban nuestros representantes. Malo, malo... Cuando un español dice que se reserva es que no es capaz de rendir un mayor esfuerzo. Y así fué. Dadas las diferencias entre los equipos, si no por más tantos se pudo triunfar con más brillantez. En la Olimpiada, con un amplio margen a favor de la Argentina, esta supo impresionar a todo el mundo con su clase de juego en el facilísimo encuentro con los Estados Unidos. España ante los mejicanos demostró más clase pero no tanta codicia ni tanta acometividad.

Después vino el empate a uno con los italianos. El equipo hispano—según los técnicos—tal como salió al campo era incapaz de vencer a los italianos. Faltaban en él los elementos científicos, de precisión. Para nosotros, en cambio, eso era una garantía. Como así fué. Con nervio, con codicia, con furia, así podíamos ganar. Y a punto de ello estuvimos. No se hizo fútbol de buena calidad, pero sí se actuó con decisión, varonilmente. Cualidades con las que podíamos compensar la desventaja de la lesión de Antero y superarnos a medida que el partido avanzaba.

Todo el equipo se empleó a fondo. Los delanteros atacaron siempre, sin dejar irse los balones, acosando a los backs contrarios. La línea media, donde Marculeta lucía con luz propia en una magnífica actuación, fué un baluarte donde se estrellaron los avances enemigos y fraguó con su entusiasmo las escapadas de nuestros atacantes. La defensa, compenetrada, decidida, valerosa, cruzándose oportunamente y ayudando con sus despejes a mantener el dominio, y el portero asombroso de tranquilidad, de intuición, de seguridad. Factores que unidos estrechamente dieron por fruto aquel digno empate que pudo transformarse en victoria ya que en la prórroga España jugó más, bastante más que Italia.

No fueron las mismas condiciones las del otro partido. A él fueron ya nuestros equipiers con algo de confianza e imbuidos erróneamente por los técnicos que velan en las modificaciones introducidas

la seguridad del triunfo. Los comienzos casi les dieron la razón. Aquello era muy bonito. Se efectuaban avances precisos, los pasajes matemáticos y todo funcionaba muy bien... pero sin eficacia. Faltaba alma. Faltaba impulso en las entradas. Faltaba coraje. El juego era el mismo que el desarrollo frente a Méjico. Más se trataba de un enemigo muy distinto. Y la moral ficticia se derrumbó apenas los fallos arbitrales dieron la ventaja a los rivales. Nosotros entendíamos precisamente lo contrario y esperábamos la reacción que ¡ay! no se produjo—ante las injusticias del señor del pito.

Hemos visto en esta Olimpiada como se recuperaban los equipos que ya se podían considerar derrotados. Presenciamos, como Luxemburgo, con tres tantos en contra, supo alcanzar el empate dentro del mismo primer tiempo. Los italianos en su partido con los franceses vieron su meta batida por dos veces y antes del descanso lograron superar el marcador. Algún otro ejemplo podríamos poner pero no es necesario. Basta con lo apuntado para aseverar cómo lo que son capaces de realizar otros equipos le es imposible al nuestro, por su falta de moral.

Naturalmente—y para que no se nos quede nada en el tintero en esta rápida ojeada retrospectiva—que algo influyó en la actuación de nuestros representantes la falta de preparación, la fatiga de los duros partidos de campeonato y especialmente de las dos finales de Santander y la ausencia de alguna figura imprescindible. Pero en conjunto la labor del equipo fué muy pobre, muy baja, muy desconsoladora.

Alfonso R. KUNTZ
Amsterdam, junio.
(Prohibida la reproducción).

ALMACEN

se alquila espacioso de 250 metros, propio para industria, en la calle O Donell, 8.
Razón: Taller de muebles de Salvador Gozávez, en la misma calle.

CHARLAS

Tanto va extendiéndose lo de los aficionados taurinos que se arrojan al ruedo, que será preciso que se adopten severas medidas para impedirlo.

Las autoridades tienen una misión que cumplir en esto; como multas, afeites de cabeza, no aprobación de carteles en los que figuran alguno de los espontáneos que durante la temporada lo han sido. Pero también el público tiene otra misión que cumplir, y a ese público nos dirigimos los que estamos obligados a dirigir la opinión, a ilustrarla, a procurar que no incurra en errores graves.

Cuando llegue el muy probable caso de que uno de esos machuchos espontáneos que han de torrear con la nerviosidad del que piensa en el toro que tiene delante, en los lidiadores que procuran apartarle del peligro, en los guar-

Sociedad Anónima Española de Lubrificantes

Aceites y grasas para la Industria Marina y Aviación
•SPIDOLEINE, aceite especial para automóviles.
DELEGADO PARA LA PROVINCIA: Agustín Millet
Calle Maisonave n.º 41 ALICANTE

días que le esperan para detenerle imponiéndole un castigo, cuando—repetimos—uno de esos infalces ilusos o desesperados resulte destrozado, hecho una pilitrafa entonces ese mismo público que ahora protesta contra los que cumplen su obligación tratan de evitarlo, se indignará contra los que no le impiden el bochornoso espectáculo.

De seguir así pronto será toda una especie de capea pueblerina.

ELE



LA FARSA

El último número de esta publicación, que acabamos de recibir, es un alarde de buen gusto. No se había hecho nada semejante en publicaciones de este género. Publica LA FARSA en este número la obra de Jacinto Grau "El señor de Pigmalión, farsa de hombres y muñecos que acaba de estrenarse con gran éxito en Madrid, después de haberse estrenado con idéntico buen resultado en París y Praga.

Todos recuerdan las alabanzas unánimes de la crítica al gran pintor Salvador Bartolozzi, que fué quien montó esta obra e hizo los decorados y dibujó los muñecos para "El señor de Pigmalión, pues bien: este número de LA FARSA viene ilustrado por Bartolozzi con los dibujos de todas las decoraciones y todos los muñecos que sirvieron para montar esta obra. Algo verdaderamente exquisito, que da un extraordinario valor a este número de LA FARSA.

Pérdida

En el trayecto que media entre el local de los Exploradores (Calle de la Concepción) hasta la Escuela Modelo se han extraviado dos llaves marcas Yale y Lip. La persona que las haya encontrado se le ruega las devuelva en la Redacción de éste periódico donde se le gratificará.

Cartera de Sociedad

En los exámenes realizados estos días en la Universidad de Murcia ha obtenido notas de sobresaliente y notables nuestro querido amigo don Rafael Anton Carratalá, mereciendo, además, plácemes de profesores y tribunal por tan brillante actuación.

Felicitemos al futuro abogado y deseamosle continuados triunfos como este.

—Hoy hemos tenido el gusto de ver ya entre nosotros casi restablecido por completo de su dolencia, a nuestro entrañable director don Juan Botella Pérez, lo que vivamente celebramos.

—Ha regresado de Madrid acompañado de su distinguida esposa, el doctor don José Sánchez San Julián, reanudando desde hoy las consultas en su bien reputada clínica.

—Se encuentra en Alicante el joven doctor del Hospital provincial e Instituto de Higiene de Victoria, don José Carreras Picó, hijo del Director de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Alicante.

—Hoy han marchado a Madrid, donde pasarán una corta temporada, la distinguida señora doña Carmen Dupuy de Amorós con su precioso hijo Salvadorcito, su simpática tía la señorita Blanca Le Dantec y sus hermanos Alberto y la bellísima señorita Paulina Dupuy Le Dantec.

—Han regresado de Madrid, acompañados de su señora madre, nuestros queridos amigos y distinguidos correligionarios, don Agustín y don Rafael Mora Valero.

—Marchó a Valencia nuestro entrañable compañero de redacción, don José Alonso Mallol.

—Con brillantes notas ha cursado el tercer año de la Facultad de Derecho en la Universidad de Murcia el inteligente y aprovechado joven don Andrés Tomás del Riego, hijo de nuestro estimado amigo don Pedro Tomás, a los que felicitamos con tal motivo.

Al Sr. Delegado de Hacienda

El hecho de que incluso el domingo a última hora hubiera largado cola para pagar la Contribución demuestra la necesidad de ampliar un poco más el período voluntario dando así toda clase de facilidades.

Como se sabe, el comercio y la industria están atravesando una época de gran paralización, y bien merecen los contribuyentes esas facilidades que solicitamos.

Hablando con el gobernador

Don Modesto Jiménez de Ben- tros nos ha dicho hoy:

—Esta mañana ha estado el presidente de la Diputación hablando conmigo, pero no se ha tratado de asunto alguno de importancia.

—Anoche un diario local comentó la ruptura del Presidente del Gobierno con su piometida, la señorita Castellanos, pero hoy les prevengo que no podré con sentirlo, debido a las instrucciones que de Madrid se han recibido.

—¿Y lo de «El Tiempo»?

—Es cierto que le he impuesto una multa de 200 pesetas, pero no por la publicación del artículo «Yo también acuso!», de don Joaquín Candela Ardid, sino por haber sustraído parte del mismo a la censura.

Y así ha terminado la entrevista con el señor Gobernador.

EL LUCHADOR lamenta el percance de su estimado colega «El Tiempo».

EMPLEADO

contable y taquígrafo, con varios años de práctica e inmejorables referencias, ofrece. Informarán en esta Redacción.

Pleitos y causas

En la Audiencia

Señalamientos para mañana:
Causa procedente del Juzgado de Elche, por delito de robo, contra Francisco Pérez Macía.

Abogado, señor Antón; Procurador, señor Bronchal.

Otra, del Juzgado del Sur de la capital, por delito de daños, contra Juan Luis Vives.

Abogado, señor Antón; Procurador, señor Chorro.

El ciudadano José Samper Mora, alquiló en Alcoy una bicicleta que vendió en Valencia a José Vercher, por setenta pesetas más treinta que le debía; cuya bicicleta fué tasada en 175 pesetas.

El Fiscal señor Pascual acusó al procesado de un delito de estafa pidiendo para el mismo la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

El defensor señor Martínez Alejos admite el delito de estafa y niega el de nombre supuesto, que al decir del Fiscal había utilizado al alquilar la bicicleta. El informe del defensor fué muy interesante y elocuente.

De los tres procesados a quienes acusaba hoy el Fiscal señor Pascual en un juicio por hurto, Juan F. Mateo, Antonio Perales Mateo y Alfredo Pastor, los dos primeros se conformaron con las penas pedidas por el Fiscal, no así el último a quien se imputaba el encubrimiento, por haber comprado el producto del hurto.

El defensor señor Domínguez negó que su patrocinado supiera la procedencia de lo hurtado, por lo que no podía considerarse como encubridor, por lo que con gran brillantez pidió la absolución del Alfredo Pastor.

Francisco Gisbert Gisbert atropelló en Alcoy a Rosa Cabrera Carbonell con la camioneta que guiaba produciéndole unas lesiones que le ocasionaron la muerte.

El Fiscal señor Serrano acusaba al procesado como autor de un delito de homicidio por imprudencia pidiéndole la pena de un año y un día de prisión correccional y accesorias y costas.

El defensor señor Mira, con gran precisión de concepto y facilidad de palabra abogó por la absolución, por tratarse de un caso fortuito, en un correcto informe.

TITO LIVIO

Arte y artistas

TEATRO DE VERANO

A pesar de cuanto se ha afirmado, de que este año no abriría sus puertas el teatro del Parque de Canalejas, ya tenemos en perspectiva un gran acontecimiento.

El próximo domingo día 17, se inaugurará la temporada, por la compañía internacional de miniatura «Ballets Rusos», que presenta Maria Luisa Giner.

Dicha compañía dará tres conciertos, en los que figuran selectas representaciones de arte moderno.

He aquí la lista de la compañía:

Maria Luisa Giner (conferenciante).

Jacques Fuerts (director musical).

Blanca Fosca (primera bailarina y metteur en scene de los teatros Opera Cómica y Apollo de Berlín).

Lylia Eymeri (primera bailarina de la Gaité-Lyrique de París).

Romanita (primera bailarina regional española).

Helene Sasiewicz, Alejandra Politoff, Ginette Lajofe, y Denise Andre (primeras bailarinas procedentes del Folies Bergeres de París).

Alberto Kolosky (primer bailarín del Folies Bergeres de París).

Paul Nicoloff (otro primer bailarín del Folies Bergeres de París).

Constantino Albrech (primer mimo del Teatro Apolo de Berlín).

Sastra de la Campaña, Madalena Boscatti.

COMUNICADO

Los señores Manuel Gallar y C.ª, nos ruegan hagamos público, que habiendo adquirido por mediación del señor Monfort de Valencia, las existencias de tejidos que desde estas columnas hemos venido ofreciendo al comercio en general, se proponen liquidarlas en plazo breve, en sus establecimientos «La Isla de Cuba» y «Aduaneta del Centro».

También nos comunican estos señores que en días sucesivos enumerarán las clases de tejidos de que se componen estas existencias.

Movimiento del puerto

Buques entrados y despachados en el día de hoy
ENTRADOS

Vicente La Roda, español, de Orán y Melilla con carga general y pasaje.

Salvador Giner, español, de Valencia con piperío vacío de Marsella y Cette.

Josefa, español, de Valencia con piperío vacío de Cette y Marsella.

Teneriffa, noruego, de Barcelona con copra y café de Singapur.

DESPACHADOS

Ninguno.

Los laureles de los toreros, están seriamente amenazados por los boxeadores

Esto lo dice Uzcudun y nosotros lo ponemos en duda

París, (telégrafo).—Paulino Uzcudun ha hecho manifestaciones al corresponsal de un periódico norteamericano, diciéndole que vencerá fácilmente a Bertazzolo en el combate del día 30.

Añade que después del combate saldrá para Norteamérica.

Asegura que el boxeo en España va adquiriendo gran extensión, creyendo que los laureles de los toreros están seriamente amenazados por los boxeadores.

No puede asegurar en que round vencerá a Bertazzolo, pero que apenas comience el combate lo podrá decir.

Gran Hotel Samper

AMERICAN BAR

SUCESOS

Detención

Ha sido detenido José Andrés Fernández (a) Andresito, autor de varios robos cometidos en esta capital.

Le fueron ocupado varios efectos procedentes de robo.

Atropello

El automóvil A. 3.383, conducido por Manuel Gil Navarro, vecino de Elda, atropelló en la plaza de la Constitución a Salustiana Román Vicedo de 53 años, causándole diversas lesiones.

Sustracción

A Joaquín Pérez Pizarro, le han sustraído una bicicleta que dejó en la acera del Banco Central.

Un valiente

Un tal José, apodado «El Roch», causó lesiones leves a Agustina Casanova Martínez, de 27 años de edad.

Entre marido y mujer...

Por maltratar de obra a su esposa, Blasa Palazón Carrillo, de 29 años, ha quedado denunciado al juzgado correspondiente Daniel García Penades.

CENTRAL CINEMA
HOY
La sombra de Pedro

CERVEZAS

MORITZ Fabricación especial alemana "Pilsen", "Epldor", y Negra Superior

DAMI "Estrella Dorada", Extra Pilsen y "Mars", Negra Munich

Son las marcas más preferidas y agradables por su absoluta pureza, clarificación y sabor. Bébalas usted en las comidas, estimulan el apetito y ayudan la digestión.

De venta en Hoteles, Casinos, Cafés y Bares

Depósito provincial: Avenida de Maisonave, 27

Teléfonos 187 y 280.—J. TEROL ROMERO

DESTILERIA DE VINOS Y COÑAC

EMILIO J. ESCAT (S. A.)

— BARCELONA —

ABSENTA ESCAT

AMER ESCAT

COÑAC ESCAT

Aperitivos : Anisados : Licores finos : Rons : Coñacs embotellados y a granel

VENTAS MAYOR Y DETALL

Sucursal de Alicante, López Torregrosa 8 (antes Liorna)

DE ACTUALIDAD

La carta de Marcelino Domingo y el comentario de Primo de Rivera

Ayer publicamos una referencia sucinta de la carta de don Marcelino Domingo y de los comentarios del general don Miguel Primo de Rivera.

Hoy, que conocemos íntegramente ambas manifestaciones, los insertamos a continuación:

Excmo. Sr. General D. Miguel Primo de Rivera.

En el campo de Tortosa, en la casa de unos hermanos míos, y convalenciéndome en ella de una enfermedad que ha puesto en peligro mi vida y de la que no he curado totalmente, la policía me entrega un comunicado que dice lo que sigue: "Inspección de Vigilancia de Tortosa. Número 132. El Excmo. señor Gobernador Civil de esta provincia en decreto fecha 4 de los corrientes me dice lo siguiente: En uso de las facultades que me son peculiares y a tenor del contenido del artículo 8.º de la ley de Orden público vigente, con esta fecha acuerdo sea compelido a cambiar su residencia fuera de esta provincia don Marcelino Domingo Sanjuan, debiendo notificarse en forma debida esta mi providencia al interesado para su cumplimiento. Me traslada y firma esta disposición el jefe local de vigilancia.

¿Qué ha podido motivar esta orden? Es lo menos que yo puedo preguntarme y preguntar, aún en un régimen en el que es permisible actuar fuera de la ley a los gobernantes y no se consiente proceder dentro de la ley a los gobernados. Yo llevo treinta años de vida en Tortosa. En estos treinta años he sido dos veces concejal; y seis veces, por mayoría que superaría ahora si hubiera elecciones he sido diputado. ¿Es de sorprender que, en estos treinta años, mis correligionarios hayan llegado a ser mis amigos, y que si, lejos de ellos me han visto en trance de muerte, al encontrarme nuevamente en su compañía me recibieran con entusiasmo y me visiten con la devoción caritativa y cristiana con que la Iglesia dice deben ser visitados los enfermos y presos? El día que llegué a Tortosa, enfermo aún, un número de amigos, muy inferior al que podría haber concurrido, si para tal acto de presencia hubieran sido llamados, se encontraba en la estación. ¿Es esto un delito? ¿Es un delito que amigos de otros pueblos de la comarca, de la provincia y de la región, vengan a celebrar íntimamente conmigo el restablecimiento de mi salud? Sería este un pueblo despreciable si a quien, en línea recta, consecuente en sus principios, luchó por librarle de autocracias envilecedoras y por elevarle a un régimen de democracia, no le acompañara con gestos fraternos en una hora en que la postración física habría de hacerle respetable aún a sus más irritados y obcecados adversarios. Si, Tortosa fué a la estación a recibirme; y hombres y mujeres de Tortosa han ido a la casa de campo donde restauraba mis energías para expresarme su adhesión. ¿Es esto, tan humano, tan generoso, tan cristiano, un delito para la dictadura? Si es así, es ocasión esta, para decir que las virtudes de la conciencia son consideradas como vicios en este régimen. ¿Se ve esta expresión cordial de los amigos como un peligro para las instituciones, y por esto se me obliga a abandonar Tortosa? Si ello es así y este es un sistema de gobierno que, por temerle todo, aún teme la compañía que pueda prestarse a los enfermos, habrá de dejarse a sus sostenedores el cuidado de descubrir la doctrina que señale el mie-

do insuperable como un atributo del Poder.

Me resisto a pensar siquiera, mucho menos a creer, que esta orden inhumana y desatentada, ha sido dada con su conocimiento y su consentimiento. Si contra mi presunción fuese así, equivaldría ello a un nuevo acto de la Dictadura contra los que consideramos sagrados, inalienables e imprescriptibles Derechos del Hombre. En este caso, no haría excepción por tratarse de mí, y lo juzgaría como todo liberal y democrata debe juzgar los procedimientos dictatoriales. Si, de acuerdo con mi presunción esta orden de expulsión ha sido convenido por subordinados locales de infima y desdénable categoría, no he de señalar, al apuntarla, sino el hecho de que el caciquismo no solo no ha desaparecido en España sino que procede con arbitrariedad, inconsciencia y brutalidad hasta hoy desconocidas.

Al abandonar Tortosa, donde el sufrimiento ha demostrado y demostraría como nunca, que no soy indeseable; al abandonar Tortosa sometido por la fuerza y enfermo, no pido rectificación de la orden; consigno mi protesta y espero seguro y sereno la hora de la justicia histórica que llegará para todos.

Marcelino Domingo
Tortosa 6 Junio 1928.

“También he interesado de Gobernación—dice el señor Primo de Rivera—los antecedentes que han fundamentado el cambio de residencia a don Marcelino Domingo, de que se queja en carta a mí dirigida, pues si en su conducta actual no hay nada censurable ni que permita se le tache como promotor de agitaciones, la sola circunstancia de recibir visitas de los comarcanos, entre los cuales ha hecho una profunda labor, a mi juicio equivocada, pero no combatida nunca eficazmente con medidas de buena administración y gobierno, como ahora se hace por las autoridades gubernativas y locales, no es de extrañar que un número de ilusos, deslumbrados por la elocuencia y erudición de señor Domingo, le muestren afecto, y por esto el Gobierno no puede significar ninguna contrariedad seguro como está de que en el mismo Tortosa cuenta con las tres cuartas partes de la opinión pública.”

La difícil situación de los tripulantes del dirigible "Italia."

Kings Bay, (radio).—Empieza a romperse el hielo de la región Norte del Spitzberg, lo que hace creer que muy pronto podrán navegar por esas regiones y abrirse camino hacia las tierras del NO. Los barcos de salvamento del "Italia."

Se preparan para salir en su busca tres aviones.

El "Italia," ha radioteleografiado nuevos detalles acerca del estado de su tripulación.

Los detalles se recibieron muy débilmente, pero están bastante claros.

Parece ser que la tripulación del "Italia," está dividida en tres grupos, los cuales se encuentran acampados en bancos de hielo.

El primer grupo está compuesto por siete hombres, de los cuales hay dos heridos, uno de ellos con una pierna rota.

El segundo está integrado por seis hombres que han sido arrastrados treinta kilómetros al Sur y que se encuentran sin provisiones.

El tercero está formado por tres hombres, que no tienen medios de comunicación con los demás.

Al romperse los hielos, el grupo de Nobile está siendo arrastrado hacia el Oeste, pero Nobile pide socorros urgentes, pues teme que se cambie el viento y se vean arrastrados hasta el Norte, donde el mar está abierto.

Inmediatamente han salido trineos tirados por perros en busca de los naufragos, casi todos de Green Harbour.

En un barco de socorro se espera que lleguen aquí a final de semana tres aviones.

Se vende

un coche Renault 6 HP., tres asientos, en inmejorable estado y a toda prueba; y una máquina de escribir "Smith Premier," casi nueva.
Razón:
Pablo Iglesias, número 97, 1.º, 1.ª

Da a luz tres hijos y dos hijas, en un solo parto

El Cairo, (radio).—En el distrito de Meradi (Egipto Central), una mujer indígena ha dado a luz cinco criaturas, de las cuales tres son varones.
Todos están vivos y normalmente constituidos.

Información de Barcelona

Función-homenaje

Barcelona, (teléfono).—Ayer se celebró en el teatro Novedades la función organizada en homenaje al pintor escenógrafo señor Vilumara.

Concurrió al acto numeroso público.

El señor Gual pronunció una interesante conferencia, elogiando la obra de Vilumara.

Dijo que éste, como no tiene familia, ha dedicado toda su labor a Cataluña y gracias a ella perduran muchos rincones artísticos de Barcelona y toda la región, que ya han desaparecido.

Después, la compañía Adriá Claramunt representó un acto de la obra "L'auca del Genyor Esteve"; la del Español uno de "La Marieta"; la de Romea otro de "Tierra baja"; y la de Novedades, con Borrás, uno de "Moncho negro."

Todas las decoraciones han sido pintadas por Vilumara.

El precio de la harina

Barcelona, (teléfono).—La Junta de Abastos ha fijado el precio de la harina extra blanca corriente hasta el 19 de Julio, en 68 pesetas los 100 kilos.

La viuda de Blasco Ibañez

Barcelona, (teléfono).—Ayer salió para Francia la viuda del ilustre novelista don Vicente Blasco Ibañez, que el sábado llegó a Barcelona, procedente de Valencia.

Entierro de un banderillero

Barcelona, (teléfono).—Ayer tarde a las cinco, tuvo lugar el entierro del banderillero valenciano Manuel Belda "Beldita", cuyo acto constituyó una sentida manifestación de duelo.

Entre los amigos del finado se ha iniciado una suscripción en favor de la viuda.

El director de Agricultura

Barcelona, (teléfono).—En el expreso de anoche ha regresado a Madrid el director general de Agricultura, señor Vellando.

Confraternidad hispano portuguesa

Madrid, (teléfono).—En el Ritz, ha tenido lugar hoy un banquete en honor a los miembros del congreso hispano-portugues.
Han concurrido don Alfonso, Embajador de Portugal, ministros y personalidades.

El suceso de hoy

Un alguacil del Juzgado del Sur, se suicida

En las primeras horas de la mañana de hoy, ha ocurrido un suceso que ha causado gran impresión.

El alguacil del Juzgado de Instrucción del distrito del Sur, llamado Antonio Mateo Aguilar, se arrojó desde el tercer piso, (por el hueco de la escalera a la entrada) de la casa propiedad de don Francisco Gomis Iborra, situada en la Avenida de Soto, quedando muerto en el acto.

Se dió aviso al Juzgado, que instruyó las oportunas diligencias ignorándose las causas que haya tenido el infortunado Aguilar, para tomar tan extrema resolución.

La situación en China

Tokio, (radio).—Dicen de Shanghai que parece confirmarse la dimisión de Chang Kai Shek de comandante en jefe de las tropas nacionalistas y asimismo de jefe del Consejo Militar Nacionalista.

Se queda con el cargo de jefe de Comité central ejecutivo nacionalista, dedicándose exclusivamente a desempeñar un cargo civil.

El hecho de presentarla con carácter irrevocable ha producido en los círculos nacionalistas gran consternación, pues no ven por ninguna parte un general en quien poder confiar los cargos que ha dejado Chang-Kai.

Los nacionalistas esperan vencerle para que cambie de opinión.

El ministro del Trabajo español

Berlín, (radio).—El señor Anón visitó al ministro de Trabajo alemán. Fué presentado por el encargado de Negocios de España.

Ambos ministros conferenciaron largamente.

El ministro español de Trabajo visitó también al mariscal Hindenburg.

Del descarrilamiento de un tren expreso

Berlín, (telégrafo).—Se ha recibido un telegrama de Nuremberg dando cuenta del descarrilamiento del expreso de Munich a Frankfurt.

Varios vagones quedaron destruidos.
Se sabe que las víctimas son numerosas.

Noticias posteriores dicen que el número de éstas se eleva a 22.

La brigada de socorro envió al lugar del descarrilamiento trabajo incesantemente en el auxilio de las víctimas.

Se ha acordado abrir una investigación para depurar responsabilidades y poner en claro la causa del accidente, pues las autoridades sospechan que haya sido producido por una mano criminal.

El vuelo a Oriente, se intentará de nuevo en Octubre

Madrid, (teléfono).—El capitán Jiménez, ha telegrafiado al Director de Aeronáutica, expresando su deseo de intentar de nuevo su vuelo a Oriente, en el mes de Octubre próximo.

Lo que dice la "Gaceta," Y no miente

Madrid, (teléfono).—El órgano oficial del Gobierno publica hoy entre otras de menos interés las disposiciones siguientes:

—Disponiendo que sea redactado de nuevo el articulado del Reglamento orgánico del régimen notarial, en el sentido de favorecer a los huérfanos de notarios.

—Concediendo el título de vizconde de Casa Aguilar a don Florentín Aguilar.

—Real Orden, dictando instrucciones acerca del Bachillerato elemental y su aplicación para el ingreso en academias militares.

Lo que dice "El Liberal," Respecto a las manifestaciones del Presidente

Madrid, (teléfono).—"El Liberal", en su número de hoy, comenta las declaraciones hechas por Estella con respecto a la Unión Patriótica y dice que no es cierto que se la trate con desdago, pero se si refiere al ingreso y falta de asistencia, tiene razón.

Dice que las agrupaciones políticas no nacen mas que cuando se necesitan.

Las Uniones Patrióticas—añaden—son la monarquía y por tanto en el plebiscito del 13 de Septiembre Primo de Rivera realizará un plebiscito monárquico.

Noticias breves

Barcelona, (teléfono).—El próximo día 7 de Julio, combatirán Hilario Martínez-Dundey.

—Lisboa, (teléfono).—Ha fallecido el contralmirante Fernando Chuchillo.

—Lisboa, (teléfono).—Hoy ha quedado inaugurado el servicio telefónico entre Lisboa y Londres.

—Madrid, (teléfono).—Esta mañana ha quedado firmado el tratado comercial entre España y Austria.

Se vende

Un establecimiento de panadería, situado en punto céntrico, por no poderlo atender su dueño.
Razón: en esta imprenta

J. Terol Romero

Agente de la Compañía de Seguros Marítimos "LA FONCIERE" ALICANTE, San Fernando 21.
Consignaciones y Embarque.

¡Así se cumple!

¡Está exquisito el guisado!
Bien sé que repetirás, porque lo he preparado, como tienes ordenado en la COCINA DE GAS

"CONCRETA"
LA ÚLTIMA NOVEDAD EN PERFUMERÍA



Una huella en la nuca, en el pelo, en las cejas es suficiente para perfumarse deliciosamente durante un día entero

Los Perfumes Molinard Jume - Paris

La cera vegetal de las flores empleada directamente como perfume

CONCESIONARIO PARA ESPAÑA
D. M. CARBONNEL S. A. - ALICANTE

Casa HUESCA
Sagasta, 16 y Castaños, 3

Queda demostrado que soy el que vende con menos utilidad toda clase de calzados

Si quiere comprobarlo, pase por la calle SAGASTA y mire mi escaparate (challán Castaños) y se convencerá.

Tenga muy en cuenta que no compro saldos y ofrezco género exclusivamente fabricado para mi tienda.

-NO SE CONFUNDA-

PEDRO HUESCA ESTEVE
Sagasta, 16 y Castaños, 3

CITROËN

**Nuevo motor
11 C. V. 6 plazas**

TALBOT

**Nuevo motor
11 C. V. 6 cilindros**

LLEGARON YA ESTOS ULTIMOS MODELOS 1928

Visitando nuestros Salones de Ventas, se comprobará que los nuevos modelos CITROËN y TALBOT, representan la última creación de la Técnica Automovil, tanto por su excelente motor como por la gracia y belleza de sus nuevas carrocerías, vestiduras y confort incomparables.

Exposicion: Mataix & Autolocomoción S. Ld.

Plaza Alfonso XII, 2.-Jorge Juan 4

ALICANTE

NO CONTINUARÁ

Vd. a cocer carne para su puchero, cuando habrá probado el...

CALDO MAGGI

EN CUBITOS

Banco Internacional de Industria y Comercio

Capital pesetas 20.000.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Alonso Martínez
Domicilio: social MADRID, Carrera de San Gerónimo, 43
Sucursales: Aguilas, Alicante, Ayamonte Cádiz, Caravaca, Cartagena, Cieza, Elche, Hellín, Huelva, Isla Cristina, Lorca, Melilla, Murcia, Orihuela, Puerto de Santa María, San Fernando, San Lucar de Barrameda, Sevilla, Triana, (Cádiz), Auxiliat) Totana y Yecla
Intereses que abona en pesetas

Cuotas corrientes a la vista	50%
Cuentas corrientes a 8 días de preaviso	45%
Cajas de Ahorro desde el siguiente día de efectuadas las imposiciones hasta el en que se retiren	4%
Bonos a vencimiento fijo, satisfaciendo los intereses trimestralmente al plazo fijo de un año	450%
» » » dos años	5%

En cuentas de moneda extranjera tipos convencionales



La Union y El Fénix Español

COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS
CAPITAL SOCIAL
12.000.000 pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencia en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

61 años de existencia
Seguros contra accidentes, Seguros sobre la Vida
Seguros de valores.—Seguros sobre Incendios—

Seguros marítimos,
Subdirector en Alicante y su provincia: D. FRANCISCO RODRIGO MORA, Isabel II, 6. 1.º

EL MEJOR

PURGANTE
AGUAS DE

CARABAÑA

DEPURATIVAS
ANTIBILIOSAS
ANTIHERPÉTICAS

JABON DE SALES DE CARABAÑA

Medicinal y de tocador :- El mejor para las afecciones de la piel

Pastilla pequeña 0'80
grande 1,25

Pedidos: Hijos de R. Chavarri, Lealtad, 12, Madrid

De venta en perfumerías y droguerías

Dentición de los niños se facilita grandemente administrándoles la DENTICINA MORENO

Depósitos para la venta en ALICANTE: En todas las Farmacias y Droguerías

Depósito general: Farmacia del Dr. J. Moreno.—26, Camacho, 26, Murcia

Autorizada por la Dirección General de Sanidad según expediente número 2.300

LA DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir las afecciones del estómago y vientre de los niños. «La Denticina» Moreno es un heróico remedio para combatir todos los accidentes peligrosos de la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer. «La Denticina Moreno» cura los vómitos y diarreas y facilita el brote y desarrollo de los dientes; evita el picor de las encías, haciendo reparar la baba; suprime la fiebre (calentura); combate los ataques de alferreca en general todos los accidentes que lleva consigo el período de la dentición. La Denticina Moreno nutre y fortifica a los niños, permitiéndole el uso de la misma una alimentación reparadora que sin este eficaz medicamento no podrían soportar estómagos debilitados.—Para su administración a la Instrucción que acompaña al frasco. Como garantía exigir mi firma y verla en las etiquetas y gargantillos de los frascos

Pue
que no
ven la
por la
lo más
llegan
se hace
la histo
occide
ción, c
sinóni
Pues b
diferen
si quer
cas de
las civ
racteri
tación
manet
apoya
arte, s
rio. En
la fuer
es ún
como
ve y F
En
tamen
el rete
teratur
los oc
giosa
teratur
libros
cos y
zación
blecer
como
miento
terno
indust
dividu
social
Per
lancó
estar
La cie
ayer.
cia h
error
XVIII
hacia
como
tes es
leza,
nas (l
la esc
dice
mate
finiti
dra,
guad
grieg
poco
la esc
la ar
así c
vehic
zado
ro, el
delez
mimo
mort
te alg
trans
ron s
dios
que s
unos
oido
Tain
la flo
Ve
pañ